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新华社北京 9 月 8 日电第二十届
中国国际投资贸易洽谈会 8 日在福建
省厦门市开幕，国家主席习近平向投
洽会致贺信。

习近平指出， 20 多年来，中国

国际投资贸易洽谈会致力于打造双向
投资促进、权威信息发布和投资趋势
研讨三大平台，已发展成全球最具影
响力的国际投资盛会之一，为我国改
革开放和社会主义现代化建设作出了

积极贡献。
习近平强调，今年是改革开放

40 周年。中国对外开放的大门只会
越开越大，希望投洽会以双向投资
促进为主题，精耕细作，打造国际

化、专业化、品牌化的精品，办
成新一轮高水平对外开放的重要
平台，为推动形成全面开放新格
局、建设开放型世界经济发挥积
极作用。

习近平向第二十届中国国际

投 资 贸 易 洽 谈 会 致 贺 信

新华社石家庄电(记者杨帆、闫起
磊)百年工业之路，给河北唐山带来了
现代文明，然而，产业结构长期偏重也
制约了唐山发展。面对转型升级的紧迫
任务，唐山坚持以供给侧结构性改革为
主线，深入贯彻新发展理念，不断压减
钢铁等过剩产能，培育壮大装备制造
业，新动能明显增强。

传统产业焕发新生机

“我是从钢铁转型发展医药行业
的。”叶金宝曾是唐山迁安金丰钢铁公
司的总经理， 2006 年 10 月，他出人意
料地灭掉了自家缸炉的窑火。

围绕钢铁和煤炭产业，过去百年间
唐山成就了中国北方工业重镇的辉煌。
叶金宝之所以决定转型，是因为环保压
力和钢铁产能过剩。唐山市副市长、市
发改委主任梁振江说：“过去钢铁产业
高耗能、高污染，此外近年来传统产业
长期积累的结构性矛盾不断凸显，想要
发展，不改不行。”

年钢铁产量上亿吨的唐山动真格

了。这场“史诗级”的巨变中，一些钢铁企
业关停、转产，甚至规模较大的国企也没
能幸免。1983 年成立的国丰钢铁有限公
司，正是最新的亲历者。

记者采访时了解到，近来该厂北区
设备拆除工作已经展开，今年年底前还
将拆除 3 座 450 立方米高炉、 2 座 50
吨转炉、 1 座 40 吨转炉，轧钢及其附
属设备，总计涉及炼铁产能 156 万吨，
炼钢产能 200 万吨。截至 2017 年底，
唐山累计化解钢铁产能 7022 万吨，今
年唐山还将压减钢铁产能 781 万吨，
11 月底前将全部完成。

制造业崛起带来新动能

在唐山市高新技术开发区，中信重
工开诚智能装备公司的厂房里，一台台
不同型号的特种机器人正“整装待
发”，十分壮观。企业负责人说：“我
们原来是做煤矿机械设备的，随着市场
行情变化，主动转向特种机器人研制，
目前机器人销售占到了总营业额的六
成，还出口到十多个国家。”

目前，唐山高新区的机器人产业
呈现出特种机器人产业迅猛发展、工
业机器人持续发展、服务机器人起步
发展的格局。

记者在国家火炬唐山机器人特色
产业基地孵化中心看到，大楼里仅机
器人研发企业就有 27家。唐山百川
创新科技服务有限公司总经理王孟昭
介绍，孵化中心由唐山市政府和企业
共同建设，入驻企业通过资本链接、
技术合作、渠道共享、产业链上下游
等纽带衔接，已经形成了互相关联、
产权清晰、优势互补的集群。

唐山市工信局局长徐树成说，钢
铁产业质变的同时，2017 年唐山的高
新技术产业增加值达 265 亿元，同比
增长 17 . 2%，此外装备制造业对工业
增长贡献率达到 72 . 1%。（下转 2 版）

河北唐山：

装备制造业助推新旧动能转换
新华社广州 9 月 8 日电(记者李雄

鹰)五人护理式房间、医用地板胶和护
理床、无障碍通道和卫生间、干净敞亮
的厨房……各种现代化设施一应俱全。
而一年前，这里的设备还很陈旧，住在
里面的老人也没有现在怡然自得。

广东省云浮市郁南县建城镇敬老院
的大转变，得益于该县 2016 年开始的
公建民营社会化改革，县内公办养老机
构被整体打包给专业公司运营。

供需矛盾倒逼改革

改革前，郁南县有公办养老机构
16 家，其中 1 家为县社会福利中心，
其余 15家为乡镇敬老院。“公办养老
机构入住率不高，资源浪费很严重。”
郁南县民政局局长梁运说，除了社会福

利中心入住率较高外，乡镇敬老院的空
床现象尤其突出， 600 多张床位，只住
了 100 多位老人，入住率极低。

“资金有限，投入不足，造成硬件
设施和服务水平越来越与社会脱节。”
梁运说，郁南县公办养老机构大部分建
于 20世纪 80 年代，相关设施设备已达
不到养老服务的要求，一些乡镇敬老院
缺乏必要的适老化生活设施，缺乏必要
的消防设备。不仅如此，公办养老机构
的人员配比也严重不足。“每个乡镇敬
老院的工作人员最多的只有 3 名员工，
有的甚至仅 1 名工作人员。”梁运说，
部分敬老院只能解决基本的吃、住、穿
问题，其他护理服务基本为零，不是不
想提供，是没有办法提供。

此外，护工工资偏低不仅留不住人，
也影响其工作积极性。政府招的护理员
每个月工资仅 1000 多元，缺乏专业护理
常识，一些乡镇敬老院甚至出现“老人照
顾老人”现象，护工平均年龄超过 55 岁。

在“有床位没人住”的另一面是，
郁南县人口老龄化现象日益严重， 60
周岁以上的老年人近 7 万人，养老需求

缺口越来越大。突出的供需矛盾，倒
逼供养服务机构改革，寻求新路子、
新方式，增加有效供养服务。

养老机构整体外包运营

2016 年 12 月，郁南县民政局发
布《郁南县养老服务项目公建民营改
革方案》，将县内公办养老机构打包
社会化运营，通过公开招标的方式确
定运营企业。这次改革后，公办养老
机构国有性质不变；运营企业无须交
租金，但需前期投入，每张床位投入
不少于 5 万元；福利中心和 15 个乡
镇的敬老院整体外包，运营企业不能
挑肥拣瘦；继续接收政府供养服务保
障对象，如集中供养的特困人员，且
必须和其他收费老人待遇一样。

“在保证供养服务机构公益性、
履行兜底责任的前提下，允许运营方
对机构进行适老化改造，达到护理型
床位标准化要求。允许盘活闲置床位
资源，向社会失能、失智老人开
放。”梁运说。 （下转 2 版）

广东郁南：

公建民营激发养老机构新活力

新华社南京电(记者
朱程)未来城市什么模样？
不妨去无锡转一转。从精
准感知环境变化的智慧环
保到智能调度天然气输送
的智慧能源，从实时监测
交通运行的智慧交通到助
力企业高效生产的智能制
造……无锡立足物联网产
业先发优势，加快打造新
型智慧城市。

在无锡硕放机场，有
一座全市最大的快递包裹
自动分拣中心，每小时可
分拣 3 . 6 万件，是人工分
拣效率的 3 倍，出错率仅
为万分之一。“我们应用射
频识别、传感技术等，变
‘汗水物流’为‘智慧物流’。”
中心系统建设方，中科微
至智能制造科技江苏有限
公司董事长李功燕说。

近年来，无锡发挥物
联网产业先发优势，优化
城市网络基础设施建设，
率先建成全国首个 IPv6
规模商用网络，拓宽网址
资源，并实现城市光网高
标准 100% 覆盖。

新网络催生一批物联
网新应用。无锡发展覆盖
广、连接多、功耗低的窄带
物联网技术，推出环境监
测、燃气监测等应用产品，
与城市战略、规划、建设、
运行和服务深度融合。

截至目前，无锡共承
建了智慧环保、汽车电子标识、居民电动
自行车物联网防盗、变电站智能监测与
辅助控制等国家发改委、工信部、公安部
等部门支持的 17项物联网重大应用示
范工程。由无锡牵头或参与制订的物联
网国际标准 11项、国家标准 41项。

系统统一调度分散在城市里的监控
摄像头，从海量视频资源中锁定嫌疑车
辆通行轨迹，这种谍战大片里的场景即
将在无锡上演。

无锡抓住全国推广“雪亮工程”机
遇，推动城市公共安全视频监控系统建
设集约化、联网规范化、应用智能化。

“‘雪亮工程’与无锡
新型智慧城市建设理念
紧密结合，为城市治理
与运行提供支撑，进一
步提高居民群众的安全
感。”无锡综治办主任
徐盛希说。

据悉，无锡“雪亮工
程”一期建设包括全市
公共安全视频监控建设
联网共享应用平台、交
通监控提档升级、高污
染排放机动车限行区域
违法抓拍等项目，将于
今年年底建成。目前，无
锡重点要害部位、公共
复杂场所视频监控覆盖
率达 95% 以上。

在博耳电力控股有
限公司的智慧能源管理
中心，密密麻麻的监控
点位对应着不同设备的
用电状况，点击鼠标还
能准确探寻节能节点，
帮助企业节能降耗。

近年来，面对传统
产业转型升级需求，无
锡在推动工业企业自身
“智造”“绿色”发展同
时，鼓励物联网企业将
物联网产品与云计算、
大数据等技术相融合，
为工业企业节能降耗提
供解决方案。

一批物联网工业应
用应运而生。双良节能
系统股份有限公司利用

物联网技术，为企业提供节能改造、能
源托管、合同能源管理等服务。观为监
测技术无锡股份有限公司构建工业设
备健康预警大数据平台，帮助企业节
省材料备货，提高运维效率……

今年 6 月，无锡发布《无锡市推
进新型智慧城市建设三年(2018 —
2020)行动计划》，提出大数据应
用、智慧产业、智慧治理、智慧生
活、信息网络、信息安全六大提升行
动，推动以物联网为龙头的新一代信
息技术与经济社会深度融合，加快打
造具有物联网特色的“智慧名城”。
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新华社北京 9 月 8 日电(记者陈
芳、胡喆)8 日下午，备受关注的 2018
未来科学大奖在京揭晓。李家洋、袁隆
平、张启发因系统性地研究水稻特定性
状的分子机制和采用新技术选育高产优
质水稻新品种中的开创性贡献摘得“生
命科学奖”。马大为、冯小明、周其林
在发明新催化剂和新反应方面的创造性
贡献，为合成有机分子，特别是药物分
子提供了新途径，因此获得“物质科学
奖”。林本坚因开拓浸润式微影系统方
法，持续扩展纳米级集成电路制造，将
摩尔定律延伸多代取得的成就荣膺“数
学与计算机科学奖”。

李家洋、袁隆平和张启发在推动水
稻产量可持续增长的“命题”下相得益
彰，获得了重大成就，他们的原创性工
作对中国在基础科学领域以及国计民生
的巨大影响博得国际科学界的公认；马
大为的马氏胺化反应，周其林的周氏手

性螺环配体及催化剂，冯小明的冯氏
手性双氮氧配体及催化剂在国际学术
界和工业界得到了广泛的认可和应
用；林本坚一系列突破性创新所开拓
的浸润式微影(也称光刻)方法，革新
了集成电路的制程，使先进半导体芯
片的特征尺寸能持续缩减为细微纳米
量级，在过去十五年以及可预见的未
来，为建造先进的计算和通信系统做
出了关键贡献。

未来科学大奖成立于 2016 年，
作为中国第一个民间发起的科学奖
项，单项奖金为 100 万美元。未来科
学大奖强调奖励在大中华地区完成，
产生巨大国际影响，具有原创性、长
期重要性或经过了时间考验的科研工
作，不论其国籍、性别和年龄，旨在
推动突破性基础科学研究，表彰优秀
科学家，吸引全球科技人才，促进科
学事业发展。

2018 未来科学大奖揭晓

李家洋 、袁隆平等获奖

新华社长春 9 月 8 日电
(记者陈俊 、赵丹丹 、刘硕)
《白毛女》《五朵金花》《英
雄儿女》《刘三姐》《开国大
典》《蒋筑英》《任长霞》
《老阿姨》《守边人》……从
1945 年东北电影公司在长春
成立，到 1955 年正式更名为
长春电影制片厂，再到长影集
团在改革大潮中破浪前行，长
春这座城市的发展历程始终与
电影相连，这座城市也因电影
而变得家喻户晓。如今，这座
城市又为青年电影人成长搭建
了一座大舞台，重新点亮“新
中国电影摇篮”的希望之光。
第十四届中国长春电影节期
间，一系列相关惠民观影和青
年影人激励活动，让这座海内
外闻名的老牌“电影城”平添
了别样的魅力和激情。

电影基因融入城

市血脉

1992 年，长春有了一张新
名片——— 中国长春电影节，这
是第一个以城市命名的电影
节。从第一届电影节中国电影
人齐聚长春的盛况，到第十四
届中国长春电影节展现出的新
力量、新气象，走过 26 年历程
的长春电影节，见证了中国电
影工业的发展和蜕变。

此届长春电影节期间，很
多从长影走出去的老艺术家回
到了昔日奋斗过的老厂区，陈
学洁就是其中一位。 1 9 5 9
年， 16 岁的她第一次来到长
春电影制片厂，参加了演员训
练班的学习。 1 8 岁，她在
《达吉和她的父亲》中扮演达
吉，火遍大江南北。陈学洁义
无反顾扎根在长春这片艺术热
土，一干就是将近 6 0 个年
头。“我家就住在长春市红旗
街，到现在我有事没事就到厂
里转悠转悠，厂里就像是我的
娘家一样，分割不开。”陈学洁说。

在长春市湖西路上，一座风格独特
的电影院颇为引人注意，“长影电影
院”五个大字格外醒目。在影院林立的
今天，每年有 70 余万观众专程来到这
里，感受这座由当年长影摄影棚改建而
来的影院的独特魅力。长影世纪城，一
座由全球顶尖电影特效打造的 5A级电
影主题公园，更是长春电影魅力的集中
体现。

“这次来参加长春电影节，一下火

车就听见周围有人在谈论这
件事，这几天我发现整个城
市都萦绕着电影和文化的气
息，是很有人文情怀的一座
城市，我非常喜欢。”长春
电影节邀请的微电影领域嘉
宾王小柒说。

电影文化根植

百姓心中

长春人和长春的电影事
业一起走过了几十年，这座
城市里到处都是电影的印
记。经常可以听到长春人自
豪地向游客介绍：这里是当
年《滚滚红尘》的取景地，那
里曾经在《末代皇帝》中出现
过，这个公园以前在电影里
还没这么漂亮……

对于电影的喜爱，已经
深入到长春人的骨子里。今
年 81 岁的赵光辉老人将长
影厂称为“电影城”，这是
“老长春”的习惯叫法。赵
光辉回忆，当时走在红旗街
上经常能见到长影的演员和
导演，普通老百姓也有看电
影的习惯，电影就是这个城
市的一部分，“这是我们长
春人的幸福和骄傲。”

长春市民王力伟带着孩
子来到长影旧址博物馆。
“我们参观了长影洗印车
间，看看那些老电影是怎么
冲印出来的，跟现在的数字
技术相比，是非常艰苦的工
作，孩子也很受教育。”王
力伟说，自己上学时经常路
过长影厂，这是青春的回
忆，也有电影的回忆，所以
他希望也能把长春的电影历
史传承给自己的孩子。

长春人热爱电影，所以
长春电影节也就成了电影的
盛宴、百姓的节日。今年长春
电影节期间，组委会举办了
中外优秀作品展映、《致敬大

师》《银幕金曲》等系列主题音乐会、电
影海报设计大赛、微电影评选等，让群
众有机会感受当代电影文化的最新气
息，并且参与到电影创作之中。

青春激情唤醒“电影摇篮”

有人说，这些年长春的电影光环
暗淡了，她不如横店等地出名，拍不出
流量大片，长春电影节也不如北京、上
海、戛纳有名气。 （下转 2 版）
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缘 ▲云南省禄劝彝族苗族自治县翠

华镇汤郎箐小学学生在吃午餐（拼版
照片：上图为 2011 年 6 月 20 日摄，下
图为 2018 年 9 月 5 日摄）。

云南省禄劝彝族苗族自治县山高
路远，自然条件较差，山区面积占全
县总面积的 98 . 4% 。 2011 年，记者
在采访中发现大山深处的禄劝县翠华
镇汤郎箐小学学生吃饭条件艰苦，且
每天只有两餐。 7 年之后，记者再次
来到汤郎箐小学，发现这里发生了巨
大的变化——— 崭新的教学楼拔地而
起，食堂、篮球场、课外活动室、实

验室等一应俱全。孩子们不仅可以
吃到有肉有菜的“免费午餐”，连
早餐和晚餐也不用花一分钱。

近年来，禄劝县投资 12 亿余元
实施“农村中小学校标准化建设”
“教育信息化”项目等，建设 42 所农
村中小学标准化学校，对 251 所中
小学排危重建。记者从禄劝县教育
局了解到，当地农村义务教育阶段
的学生每人每学年有 800 元的营养
餐补助，寄宿生有生活补助，另外家
庭有特殊困难的学生还有专项经费
补贴。新华社记者蔺以光摄影报道

七年影像对比

云南禄劝汤郎箐小学的变迁

正在举办的长春轨道交通展上，中车长春轨道
客车股份有限公司发布新一代地铁列车。该车能实
现全自动无人运行。 新华社记者许畅摄

新一代智能地铁列车亮相
9 月 8 日，来自印度的参展商（左）向观众介

绍印度围巾。当日，第二十届中国国际投资贸易洽
谈会在福建省厦门市开幕。新华社记者魏培全摄

中国国际投资贸易洽谈会开幕
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